
～「教育費無償化は必要か」大討論集会～
「お金のことを心配しないで学校に行きたい」という声についてどう思う？

教育費は個人負担？それとも社会負担？～他の先進国の教育費はどうなっているの？
通学費や給食費、他の教育費が払えないために、学校をやめていく友だちがいるのはどうなの？

高校生が学校にかかる費用のことで話し合いをしてはいけないの？
奨学金は給付型、それとも貸与型、どちらが良いの？

「教育費は無償」についてどう思う？

これらのことに、私達高校生が自由に発言し、
みんなで意見交換をしましょう！

日時 2011年7月23日（土） プログラム
場所 東京・全教会館７F ◇開会あいさつ

（エデュカス会館）」 ◇劇：「お金がないと学校に行けない！」
～学費教育費に悩む高校生の生活は！？～

＜〒102－0084 ◇基調報告＝高校生「無償化になったけど
東京都千代田区二番町12－1 アンケート調査結果」の報告～スライド報告～

全国教育文化会館内＞ ◇「無償化は必要か～どこまで無償化がゆるされ
JR 市ヶ谷駅下車徒歩約 10 分 るか」ディスカッション
地下鉄有楽町線麹町下車途方 2 分 ＜私立高校生・定時制高校生・全日制高校生・
（日本テレビ前・地学会館裏） 通信制高校生参加者による大討論会＞
※地図参照 ◇アピール宣言

◇全員合唱＜見上げてごらん夜の星を＞
時間 1 時受付 ◇閉会あいさつ

1 時 30 分開会
（終了予定 4 時 30 分）

主催 「お金がないと学校に行けないの？」首都圏高校生集会実行委員会
※参加を希望する方は、是非ご連絡下さい

連絡先 鈴木敏則 携帯 090-1437-9824 メール zenkoku-koukouseikouryuu@galaxy.dti.ne.jp



集会参加者の皆様へ

授業料無償化（授業料不徴収）が実施されてから 1 年以上経過しました。
また、東北大震災および原発災害で多くの方々が被災されています。この
中で、「教育費無償化問題」について考えていくことは大きな意味を持っ
ています。

一つは、このような事態を含めて、「教育費無償化」はセーフティネッ
トとして作用するのでは

二つには、教育費無償化は、これからの社会をになう人間の育成に不可
欠な条件整備ではないのか

このようなことからこの集会を企画しました。企画の内容・要領は次の
通りです。多くの高校生あるいは一般の方々の参加で、多いに論議して頂
きたいと思います。つきましては、参加に当たり、下記要領を参考に発言
の準備をお願いします。

１ 集会のメインテーマ
「無償化は必要か～どこまで無償化がゆるされるか」ディスカッション

２ 集会の目的
(1)高校生自身が当事者として、教育費無償化問題について、論議し討

論し、「教育費無償化」の意識を高める
(2)高校生の論議を、広く日本社会に訴え、授業料無償化（不徴収）を

含めて、教育費無償化についての国民的合意を広める。これは同時に
高校生自身の意見表明権の発信につながる。

(3)教育費無償化への課題や問題点を明確にする。当面必要な課題を確
認する

(4)授業料無償化（不徴収）および教育費無償化と私たち高校生が学ぶ
「教育」はどのように関連づけたらよいか

３予想される論議（討議）の内容（小テーマ）
(1)身近な友だちで、教育費問題で学校をやめていってしまった実態～それに対してどう思うか
(2)現在、それぞれの学校で、「教育費の負担」はどうなっているのか。それに対してどう感じているか
(3)将来を考えて、進学を諦め就職に変更する、その様は進路変更をした人の意見～これに対してどう思うか
(4)教育費は個人負担？それとも社会負担？～他の先進国は教育費はどうなっているのか
(5)奨学金は給付型にすべきか、それとも貸与型が良いのか？
(6)「教育費は無償」という意見は正しいか間違っているか？
(7)自由討論・自由意見発表

参加者へお願い 連絡先
(1)高校生には「交通費援助」を考えています。 鈴木敏則 携帯 09014379824 zenkoku-koukouseikouryuu@galaxy.dti.ne.jp

遠距離の方は事前に相談ください。
(2)当日は昼食を済ませて参加ください。 平塚延幸 携帯 09072261488 cute-rockyjiji-yuki@docomo.ne.jp
(3)参加希望者はご連絡ください。


